
就学前乳幼児保護者向け説明会の意見まとめ 

 

日 時 令和３年６月８日（火）午前１０時００分～１１時３０分 

場 所 子育てふれあいセンター 

参加者 計１７名 

Ｈ３０～Ｒ２生まれのお子さんをお持ちの１６名のお母さんと１名のお父さん 

統合 内  容 

 

 

○ 

統合は賛成。学校がなくなると言っていられないくらい出生数は少ない。 

クラス替えがなければ、何かあったら引っ越すしかない。 

１学年１クラスとはびっくり。統合は賛成だが、通学が遠くなるのは不安。 

統合の方向が良い。統合しない場合は行政で対策を。リモート授業、合同チーム

の送迎バスなど。 

統合するなら、新しい校舎を建設して欲しい。 

小学校はこのまま、中学校は統合。 

統合するなら、地域の方の意見をたくさん聞いて。 

統合して欲しい。まだ人数がいるうちに動くこと。 

実際子どもを通わせる親の意見を大切にして欲しい。 

小学校は現状のまま、中学校は統合の方向で。 

少人数で子どもが悩んだら、多可町を出ます。 

統合覚悟で多可町で子育てをしています。のびのび成長できる環境を。 

同級生になる人数の少なさにびっくり。こんなに少ないのかと少し不安。 

統合により、より多くの子どもたちと多可町で育って欲しい 

 

△ 
少子化が進んでいることへの驚き。 

今はどちらとも言えない。子どもの逃げ場がないと保護者も辛い。 

統合するなら３区共に平等な場所。統合しないなら教育の充実と子育て世代の

支援。 

質の高い教育を。 

 

× 
小規模校では施設も設備の充実し恵まれていた。地域に育てられたと感じる。 

学校がなくなり防災面が不安。 

濃厚な繋がりが大人になっても続いて、みんな穏やか。この町だったら小規模で

も大丈夫ではないか。 

 

 



【質疑応答】 

①少子化が進んでいることへの驚き。少人数も良いところがあるが、高校進学の際にメンタ

ルに反動が来る。目の当たりにしている。いろいろ角度を変えて、様々な立場から議論して

欲しい。 

 

②統合は賛成。子どもたちが大きくなったら統合するものだと思っている。学校がなくなる

から統合に反対している人がいると聞きますが、そんなことを言っていられないぐらい出

生数は少ない。お年寄りが反対しているようですが、実際にこれから学校に通うのは私たち

の子どもです。 

 

③統合は賛成。小５の３０人学級ですが、９年間一緒のメンバー。クラス替えがなければ何

かあったら引っ越すしかないと思っている。町外の中学校に通っているが、生き生きしてい

る。たくさんの人数で競い合うことも大切。単学級だとスクールカーストからどうやったら

逃れられるのか。部活動も運動部しかない。文化部がない。自転車で行けるところに、自信

を高める場所がない。とにかく選択肢がない。 

 

④部活動の合同練習のやりかたは？ 

 →平日は別々で練習。休日の部活の際に合同チームとして活動。保護者の送迎。 

 

⑤小規模学校の少人数授業と複式学級の授業のメリットやデメリットは？ 

 →小規模学級の人数にもよる。八千代中学校の場合は、１クラスですが教室に入りきらな

い生徒がいます。小規模校と少人数学級とは意味合いが違う。 

 クラス数に応じて先生の数が決まってきます。大規模校であっても、クラスを分けるなど

して、習熟度などにより意図的に少人数学級を作ることができる。小規模学校のメリットは

大規模学校で実現可能。 

 

⑥少人数な学校を経験したが、施設も設備も充実していたので恵まれていたと思う。担任と

も仲良し。地域に育てられたと思う。そんな学校環境が良いと思い帰ってきた。しかし、学

校がなくなり、防災面で不安。避難場所がなくなった。学校は防災上必要な場所。 

通学については、自分の足で通わせたい。歩くと隣の集落も通って帰るので近所の人と関わ

る、地域に育ててもらったと感じる。 

 

⑦他の市町を参考にしているか？ 

→加東市の小中一貫校、西脇市双葉小の小規模特認校制度、神河中の統合など紹介 

 

⑧統合するならいつ頃か？ 

→ 最短で令和８年度開校。スケジュールは再精査 



⑨１学年１クラスでびっくりしている。部活動は大切。コロナ禍だと出生数が減少する、統

合には賛成だが、通学が遠くなるのは不安 

 

⑩少人数が良いのかどうかは、子どもによって違う。関わる大人が大切。担任の先生との関

係が大切。 

→濃厚な関係を煩わしく思う子どももいるので一概には言えないが、多くの先生がいれ

ば合う先生が見つかる可能性が高くなる。 

 

⑪学校間の交流はされているか？ 

→中学校間の交流はしていない。小中の連携は実施している。 

 

⑫統合の方向がよい。統合しない場合は対策（リモート、部活動合同チームの送迎バスなど

行政のサポート）をとって欲しい。安心して子育てができる多可町ならば。 

 

⑬統合前に卒業したが、段階的に学校間の行事などがあり統合の準備をしてもらっていた

んだなと今そう思う。一小一中でずっと過ごすと人間関係が固定化され、広げられない。地

域が納得いく形で進めて欲しいが、中学校は、古い校舎を改修するのではなく、新しい中学

校を建設して欲しい。古い校舎を使うと、元々いた生徒が優位に立つ。誰もが同じスタート

ラインに立てるように。そういったことができれば、私は子どもを安心して通わすことがで

きる。 

 

⑭夫の要望で地元へ帰ってきた。濃厚な繋がりが大人になっても続いている。みんな穏やか

で、この町やったら小規模でも大丈夫ではないか。先生も子どものことを覚えている関係が

うらやましい。 

 

⑮現場の先生からの意見は聞いているか？  

→ずっと一クラスの学校の先生からは苦情は聞いていない。しかし、クラス数が減少した

学校の先生は、教材研究など一人でしなければならないため大変と聞いている。 

 

⑯小学校はこのまま、中学校は統合かな。部活動に文化部がない。子どもの人数が減ってい

る原因は、住むための場所がない、狭い。町営住宅の空き家を利用しては。町営住宅の所得

制限の緩和で、若い世代の夫婦を支援して欲しい。 

 

⑰今はどちらとも言えない。（現状のまま、又は統合）人の動きがない、逃げ場がない、保

護者もつらい。子どもたちが大きくなってしまう。子育てが不安だ。 

 

 



【会議後の自由意見】この意見は、本会に関連するご意見のみを掲載しています。 

 

①今日はありがとうございました。子どもたちのためにたくさん協議を重ねておられ、しっ

かりと考えてくださっていることにうれしく思いました。統合については賛成で、もし統合

されるなら、地域の方の意見をたくさん聞いていただいたらと思います。ただ、条件付き、

要望を聞きすぎて、現場が困ることのないようにしていただきたいです。 

 

②明石市が子育て世代に人気。最後におっしゃったように、お金のかけどころが大事だと思

います。（箱物ばかりはいらないと思います。）しんどい家庭も多いので、給食費の無償化は

是非やって欲しい。 

 統合が決まった際には、大きな式典や行事ではなく、教師が子どもたちにたくさん関われ

るように時間の確保をして欲しいです。 

 バス通学になっても、夜７時には家に帰れるようになるのでしょうか。部活動は遠い人は

大変。外部委託になるのでしょうか。 

 

③いろいろな意見が聞けて、不安な気持ちもある中ですが、とてもすっきりしました。こう

やって考えがたくさん出て、反映されて、どんどん多可町に戻ってきたり、来てくれたり、

そんな状況になったらいいなという希望が持てました。ありがとうございました。 

 部活動に関しては、今後教員の指導も選択制になり、外部コーチによる合同（による指導）

が全国的に増えると思うので、特に問題に考えていません。 

 地域に学校がなくなることは、住民にとって大きな負担です。「うまく統合する」という

お話しが強めで、中学校すらなくなるのではと不安も強くなりました。「学校がなくなって

活気がなくなった」という意見は実感しています。活気の維持の実現も視野に入れて欲しい

です。 

教員の数は法律で決まっていて仕方ありませんが、町採用やスクールアシスタントのよう

に人事を手厚くしたり、特別な措置を独自に（新たに）導入することはできないのでしょう

か。 

 統合するなら３区どこにも平等で不利な場所でない、新たな学校を時間をかけて作って

欲しい。統合しないなら充実性を上げて、子育て世代を応援してほしいとおっしゃったお母

さん方に賛成です。 

 

④行事として、田舎でしか出来ない自然の中での活動を増やして欲しい。 

 

⑤小中はそれぞれ統合して欲しいです。このまま、多可町で子どもを育てても、教育面で遅

れをとると感じます。競争のない世界では、高校それ以上に行くと遅れをとります。地域の

意見も大切ですが、実際子どもを通わせる親の意見を大切にしてください。まだ、人数がい

るうちに動くことが大切だと思います。 



 

⑥小２の子はずっとクラス替えなし、中学校で統合だとは思いますが、やはり、闘争心など

はなくなるし、人間関係もクラス替えがあれば、また違うのかなと思います。ほとんどの方

が言われましたが、部活動もだし、何かあった時の逃げ道もないのは辛いかと・・・。 

 子どもも保護者も安心して過ごせたら良いかなと思います。 

 

⑦個人的な今日の最終的な気持ちとしては、小学校は現状のまま、中学校は統合の方向でい

ってくれれば良いなと思いました。私は多可町に嫁いできて良かったなと思っているので、

多可町の良さ（人間性、環境）を残したまま（活かしつつ）教育環境が整えば良いなと思い

ます。先生や町に頼りっぱなしではなく、親の方で出来ることがあれば、どんどん発信して

欲しいと思います。 

 

⑧今コロナ禍でリモートが増え、居住地も自由になっています。だからこそ、特色を活かし

た学校をアピールするチャンスかと思います。そして、子どもの数が減少してしまっている

現状は受け入れつつ、今いる子どもたちの教育の質を高めて欲しい。そして、子どもたちが

楽しめる学校であれば、都市部からの居（移）住先としても選んでもらえると思います。子

どもを産む数が少ない分、子ども一人にかけるお金も増えてくると思いますし、質の良い教

育を希望される人もいると思うので、高齢者に費用もかかると思いますが、子どもたちにも

手厚くお願いします。 

 

⑨多可町の現状、統合するなら最短は令和８年という話を聞かせていただいて良かったで

す。部活動の面を考えると中学校は統合という選択肢が良いのかなと個人的には思います。

多可町に来て１年と少し。多可町は本当に良いところだと思っているので、これからも子育

てしやすい多可町であって欲しいと思います。 

 

⑩今（Ｒ１，Ｒ２生まれ）ぐらいの出生数ぐらいだと、現状維持でも良いかなと思いますが、

今の少子化だと中学校も小学校も統合せざるを得なくなると思います。自分の子（Ｈ２９，

Ｒ１生まれ）がギリギリ統合しないことになったら、とても残念。もし少人数で自分の子ど

もが悩むことになったら、多可町は出たいと思います。統合したところで、２～３クラスな

ら、それでも十分少数なので、少人数の良さは保たれると思う。最速スピードの令和８年で

頑張って欲しい。 

 

⑪メリット・デメリットを考えると難しいですが、そんな今も時は進んで少子化が進んでい

ると思うと、早くても統合までに５～６年かかるのでは、早急な課題だと思います。私は統

合覚悟で多可町で子育てをしています。与えられた中で、最大の工夫と努力が出来ればと良

いと思います。不安なことも多いですが、子どもたちがのびのびと成長できるようよろしく

お願いします。 

 



⑫子育て世代が住み続けやすい環境が、結果的に子どもの数に繋がると思います。子育て世

代が住みやすい住まいを、まず考えられたらなと思います。町営住宅費の見直し、住宅助成

のある町営住宅の拡充、広報の方法など。 

 

⑬子どもと同級生になる人数の少なさにびっくりしました。田舎で少人数教育でもしかた

ないと思っていましたが、こんなにも少ないのかと少し不安もあります。私自身八千代出身

なので、八千代の良さも感じています。多可町の良さを活かした学校づくりができたらと思

います。統合により、より多くの子たちと多可町で育って欲しいと思います。 

 

 


